
□瑞安市虹桥路小学
姚锦燕

在开发“迪士尼公主系列”这

个课程专题中，我选定了12部迪

士尼动画片作为课程资源，用两天

时间整理了一份“公主档案”。在

这些女主人公身上，汇集了女生们

向往的所有美好品质：善良、坚强、

勇敢、自信、独立……我希望在三年

级女生心中种下一个“公主梦”，通过

自己的努力做人生的“傲娇公主”。

开播之前，我让学生回去给

家长做个介绍，邀请家长写一写

对电影课程的看法。家长们用得

最多的一个词是——“感谢”。

2016年10月18日开播，至2017

年6月13日收官。我用小视频记

录下学生初次体验电影课程的稚

嫩模样，他们对着镜头侃侃而谈，

在光影中成长。

“通过这一部部电影，我认识

了许多性格截然不同的公主，她

们都有着满满的正义感。”

“光影播课虽然讲的是公主

的故事，却让我懂得了什么是真、

善、美。”

“通过光影播课，我懂得了很

多道理。《仙履奇缘》告诉我，只要

坚持自己的愿望，总有一天，你的愿

望会实现；《风中奇缘》让我懂得，自

己的路自己走，今后的命运由自己

决定，自己的一切由自己掌控；《花

木兰》让我明白，如果你表现真实

的自己，你就会闪耀出与众不同的

美；《长发公主》让我领悟到，人生

舞台大幕随时都可能拉开，关键是

你愿意表演还是选择躲避……”

从反馈的情况来看，这一学

年的电影课程，学生收获的绝对

比当初预计的要多得多。

第三个系列：走进皮克斯动
画王国，种下一个英雄梦想。

“迪士尼公主系列”是为我第

六届学生量身打造的电影课程专

题，课程计划（含观影清单）和“公

主档案”在朋友圈一公布，一些吃

瓜群众（刚刚毕业的第五届学生）

就纷纷跳出来喊“不公平”。

“老师如此‘重女轻男’，小男

生们不会哭吗？”

“建议老师再开一个王子系列，

抚慰一下男生们受伤的小心灵。”

我看了一下，迪士尼确实没有

出品过以王子为主角的动画长片。

去年，《海底总动员2》上映。

我在影院看到巨幅海报时，各种

“总动员”突然在脑海里翻滚起

来。上网一搜索，被称作“总动员”

的动画片有10部以上——达到了

可以做一期电影课程的数量。

当我正式着手开发光影播课

第三个系列“总动员系列”时，才发

现《玩具总动员》《超人总动员》《赛

车总动员》《海底总动员》《机器人

总动员》等制作精良、充满奇思的

经典3D动画电影背后，有一个共

同的名字——皮克斯动画工作室。

皮克斯动画工作室的第一部

全电脑制作动画长片《玩具总动

员》是由迪士尼发行的，之后皮克

斯与迪士尼达成进一步协议，强

强联手共同制作5部动画长片，后

皮克斯被迪士尼收购，正式成为

迪士尼公司的一部分。

皮克斯动画片是每年的奥斯

卡奖热门，其通过一个个充满想象

力的故事，给孩子正面积极的启

发。在深入了解的过程中，我被皮

克斯强大的企业文化和团队精神

深深震撼，它的光芒一点儿都不逊

于迪士尼。于是，我选择了皮克斯

的11部“总动员”动画片，作为光

影播课第三个系列的课程资源。

传统迪士尼动画片表现的是

理想主义精神。通过学生的目

光，他们看到的是俊男美女的组

合、扬善惩恶的主题、好坏分明的

人物、幽默诙谐的配角，用来启迪

三年级小朋友辨别善恶恰到好

处。而当他们自我意识开始觉

醒，皮克斯动画片带领他们进入

人性的灰色领域。

《玩具总动员》中胡迪的妒忌

和巴斯光年的傲慢是人类共有的

弱点，但有这些品格缺陷并不表

示他们就是“坏人”。胡迪是位牛

仔警长，代表着古老传统；巴斯光

年是太空人，代表着现代高科

技。他们之间有新与旧、保守与

创新的矛盾，并没有简单的谁对

谁错，细腻的人物性格挖掘给四

年级学生多元解读的空间。

皮克斯动画片恰好都是以男性

为主角，平民化的身份，却充满热

血、冒险、勇敢、担当和责任，自带

“英雄光环”。我希望能够在四年级

小朋友心里，种下一个英雄梦想。

就这样，我的第六届学生，在

过去一年多的时光里，在丰盈的

光影世界里，丰富了内心情感，获

得了生命的滋养。我将继续用光

影方式为他们打开一扇扇门，帮

助他们树立正确的三观和更好的

人生格局。
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（紧接第1版）“青蓝工程”师徒结对、成长导师帮带制、青年教

师成长论坛等行之有效的制度，加之以“三爱两精神”（爱学

生、爱学校、爱事业，探索精神、奉献精神）的师德传统和“成人

达己”的教师文化，让该校教师群体成为了一个血脉相连的命

运共同体，学校也成了一方教育高地。

2018年的春季学期很短暂，六年级语文教师唐芙蓉却收

获了长久的信心与力量。4月份，她在“七彩语文杯”第七届小

学语文课堂教学大赛中荣获特等奖；6月份，她的一篇论文被

人大复印资料《小学语文教与学》全文转载。

这短短的两行荣誉背后，是一串充满深意的数字：磨课近

1个月，教学设计改了15稿，试教8次，说课若干次……

“雷燕校长出差在外，仍然打来电话，关注试教，和我交

流；陆加美主任不厌其烦地和五年级部沟通，保证我能随时顺

利地试教；陈晓祥老师帮我多次修改课件……”回忆起自己磨

课的过程，唐芙蓉满满的感动与感谢，“在这个集体中，有一群

优秀的人引领，你不仅走得远也可以走得快”。

三
在上学期刚结束的市直美术学科信息化优质课评比活动

上，盐城市实验小学教师王立在《青铜艺术》一课中，通过3D技

术手段近距离地向学生们展示了司母戊鼎，效果震撼，一举获

得一等奖第一名，并将代表盐城市参加省赛。而3D设计正是

备课团队中信息技术教师陈晓祥近一年来学习的最新技术。

这不是陈晓祥第一次利用自己的专业所长为同事们服务

了。工作12年来，除了做好自己的本职工作以外，陈晓祥还把

大部分的精力用于做好教师们比赛时的技术支撑。“成人达己”

的文化理念，让陈晓祥不仅见证了很多教师通过校级、市直、市

级比赛后获得省赛一等奖，自己的教育事业也有了很大飞跃。

盐城市实验小学信息技术学科的教师人数虽然少，但教

研培训活动却很多。从学校每周一的教研组教研、到集团层

面的名师工作室、再到市级层面的校际间合作教研，陈晓祥没

有落下过一次活动。除了研讨基本的教学以外，陈晓祥还喜

欢和来自各地各学校的信息技术教师交流最新的信息技术，

普及行业的最新动态及探讨工作中遇到的棘手问题。“三人

行，必有我师，这样的教研培训已经成为我专业技能成长的助

推器。”

“教师是我们学校发展的第一资源，提高教师的教育教学

质量，是教师队伍建设的最终目的。”雷燕提到，由校长带头，

所有教学能手以上的骨干教师，每人每学年至少面向全校层

面开放一节示范课，所有相关科目的教师全员参与听课，并且

倡导跨学科听课，“以教学促教研，以教研促教学。教研互促，

是教师成人达己的必由之路”。

全国“万人计划”名师1名，江苏“人民教育家工程”培养对

象2名，正高级教师3名，特级教师12名，市级以上学术称号

获得者100多名。

他们走得很远，也走得很快。

□松阳县民族中学
杨红卫 余巧萍

在浙西南松阳县教育界，年近

九旬的退休教师杨金宝是个“宝”。

一身青里泛白的中山装，一个

军绿色的挎包，脚下一双自己编织

的草鞋。杨金宝在半个多世纪的

风风雨雨里，跑了上万里路程，收

集中国共产党早期在松阳开展革

命斗争的故事，向近6万名学生宣

讲革命历史，播撒红色种子。

1956年，26岁的杨金宝被安

排到松阳县枫坪乡斗潭小学任

教。山区小学没有教师用房，村

干部安排他到卢子敬烈士家住

宿。那个年代晚上没有多少娱乐

活动，一家人只能聚集在幽暗的

火篾灯下聊天。他经常听烈士子

女说起父亲从日本早稻田大学毕

业回家，带领青帮兄弟打土豪分

田地，迎接刘英、粟裕挺进师的故

事。深受感动之余，他就想：“这

些有血有肉的真材料，如果就这

样无声无息地消失在山沟中，太

可惜了。如果能把他们的事迹记

下来，教育下一代，那该多好啊。”

从此，他开始了边收集，边向

学生宣讲的历程。

为了收集更多当年红军战斗

和生活的资料，到了周末和寒暑

假，他就穿着他的草鞋，挎着挎

包，带上红薯和开水，走遍附近各

个乡村，深入安民乡、垵口乡等红

军根据地，甚至还遍访松阳、遂

昌、龙泉三个县市还健在的老红

军、老游击队员。有一次，为了访

问一位叫何金根的原游击队长，

他连续一个月，每天放学后从斗

潭走山路到五里远的黄埠坞村，

然后又打着火篾，摸黑走回去。

这位老游击队长身体不好，又有

点耳聋，杨金宝就帮助他整理家

务，耐心地等他回答，反复询问，

终于收集到了粟裕将军早期的斗

争活动，也从他那里联系上了另

外一位游击队长。

为了收集更多资料，杨金宝

自费多次前往上海、南京、杭州，

走访了40多位挺进师的老首长，

得到他们的大力支持。1962年，

他在南京走访时，巧遇粟裕将军，

将军勉励他写好、讲好党和红军

的故事，使他受到极大鼓舞。在

收集《红旗插上安岱后》这本书的

资料时，他每周末都要翻越两座

大山，从斗潭来到安岱后，来回走

20多公里杂草丛生、野猪成群的山

路。那一年，草鞋走破了40多双。

脚下的草鞋一直伴随着他走

到上世纪80年代末。无论是收集

资料还是去宣讲，他都是穿着草

鞋。随着资料收集得越来越丰

富，他讲的故事也越来越动听，他

的名气也越来越大。从斗潭村讲

到枫坪乡，到整个玉岩片区，群山

里的每所村小，再到县城；听众从

学生到村民，再到机关事业单位

干部……1990年，他在交塘中心

小学校长任上退休。

交塘乡是松阳最偏僻的乡。

有一回，他到一所小学宣讲，出发

的时候是朗朗晴天，傍晚回来时

下起了暴雨。山上的泥水“哗哗”

冲下，路也看不见了。他凭着记

忆，慢慢在浑水中摸索，回到学校

天都黑了。看见教师们端着饭盒

在等他，他打趣地说：“没事，感谢

草鞋，踩到地上稳，不打滑。”

丽水市关工委成立后，杨金

宝被聘为松阳县关工委爱国主义

教育宣讲团成员，他有更多的时

间接受松阳县各个学校和单位的

邀请。“写革命历史、讲革命故事”

成了他生活的主要内容。

松阳县实验小学的董老师还

记得，有一年夏天，杨金宝来学校

讲革命故事，1300多名学生挤在

旧会堂里，随着故事越来越精彩，

整个会场变得鸦雀无声，原本安

排一节课的讲故事，最后讲了一

个多小时。结束时，许多师生都

感动地流下了眼泪。

最早听他讲故事的学生，许

多走上了领导岗位。有一年教师

节，古市镇的镇长刘奕新派车来

接他，让他像当年给他讲故事一

样，给这个镇的教师和干部讲讲

党领导红军在松阳闹革命的故

事。“我真激动啊，红军精神、党的

奋斗精神终于在学生心中扎下了

根。”杨金宝说。

每逢清明、建党、建军、国庆

等重大节日，杨金宝是最忙也是

最幸福的。到目前为止，有据可

查的资料统计，他为全县中小学

校开设过147次讲座，近6万名

学生听过他讲的故事。3万字的

《红旗插上安岱后》《难忘的人》

和近10万字的《战斗的一生》等

革命故事集先后出版，成为爱国

主义教育的乡土教材。丽水市

关工委向杨金宝颁发了“丽水市

关心下一代工作突出贡献奖”，

如今，耄耋之年的杨金宝仍然奔

波在红色育人的道路上。

坚守半个世纪的红色“淘宝人” 积极上进
怎能视作追逐名利？

□江山实验小学 王华君

对于教师来说，谈起“名利”话题，似乎就绕不开评先评优

晋级。“追逐名利”无疑是一个贬义词，人们称颂“淡泊名利”的

高境界，崇尚“知足常乐”的人生观。

可是，评先评优晋级是政府主导下的制度，是为了营造争

先创优的风气，增强荣誉感使命感，激励大家而开展的活动。

如果人人崇尚知难而退，避而远之，又如何形成敢闯敢拼、勇

立潮头的新气象呢？

当然，搞歪门邪道、不正之风应该是千夫所指的。真正优

秀的人才，应该急流勇进，大胆展示自我，有实绩有资格获得

荣誉享受政策福利，有能力有实力在重要岗位上辐射引领，这

也该是水到渠成、正大光明，更应是众望所归的吧。

“功成名就”之事，不是靠“想方设法”追逐来的，而是来自

群众口碑，来自政策公正、来自政府公平。

真金不怕火炼。你是一朵鲜花，就应该绽放美丽，装点整个

春天；你是一粒金子，就应该努力闪烁光芒，证明自己的价值。

机遇是给有准备之人的，当有了机遇和平台，有能力去展

示自我风采，同时不也证明了自己的价值吗？工作积累了丰

富的经验，将之提炼成文并获奖，是对自己的劳动负责；研究

有了成果，将之发表并推广，是对教育事业的增益；个人素质

全面提升，评优、展示、辐射，是对教师团队的贡献……追逐名

利是一种表象，其实质是对时间的珍惜，对生命的珍视，对事

业的执着！

不错，许多杰出人物是谦逊的。智慧超群的苏格拉底总

说：“我唯一知道的，就是我自己的无知。”音乐奇才贝多芬说

自己“只学会了几个音符”。科学巨匠爱因斯坦自嘲“像小孩

一样幼稚”……他们没有刻意追逐名利，但出色的表现令他们

实至名归。但他们没有就此止步，而是更理智地看待自己，更

严格地要求自己，在孜孜不倦地学习中丰富学识，在精益求精

地努力中发展能力。

这能够启发我们，在一定范围得以证明自己的实力后，将

压力化为动力，追求更高远的目标，让自己变得更完善。

积极上进是展现风采、奉献才华、彰显生命、推动社会，因

为追求，所以才华横溢。莱特兄弟追逐蓝天梦，发明了第一架

飞机，直到人类迈出探索太空的第一步；我们的航天事业，从

神舟五号到神舟十一号，太空飞船不断改进完善。人脸识别、

无人超市、大数据服务不断涌现，各行各业与时俱进，彰显着

世界科技的进步与现代中国的实力。

如果每个人都光明正大地“追逐一下名利”，那么，你将会

看到更多的人漫游书海而乐不知疲，爱岗敬业而痴心不改，勇

攀高峰而矢志不移……

诸暨市店口镇弘毅小学五（1）班学生金哲远是一
位小书法爱好者，最近为了临摹颜真卿的《颜勤礼碑》，
有一次连续写了5个多小时，结果发现有笔误，只能全
部作废。《颜勤礼碑》全文1676个字，金哲远累计花费
30多个小时总算大功告成。

（本报通讯员 杨守彬 摄）

“公主档案”和“英雄梦想”
——我和我的“光影播课”（续）

有感而发

创新课堂

前线传真

他们走得很远，也走得很快

想知道什么是颜体书法？

看我来露一手！


